

I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología  
XVI Jornadas de Investigación Quinto Encuentro de Investigadores en Psicología  
del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos  
Aires, 2009.

# **Abuso y consumo de drogas. Estudio sobre los perfiles sociodemográfico y los patrones de consumo en Argentina. Un primer informe.**

Gómez, Raúl Angel, Pollet, Denise, Schroeder,  
Romina y Luque, Leticia Elizabeth.

Cita:

Gómez, Raúl Angel, Pollet, Denise, Schroeder, Romina y Luque, Leticia Elizabeth (2009). *Abuso y consumo de drogas. Estudio sobre los perfiles sociodemográfico y los patrones de consumo en Argentina. Un primer informe. I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVI Jornadas de Investigación Quinto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-020/226>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eYG7/TQv>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# **ABUSO Y CONSUMO DE DROGAS. ESTUDIO SOBRE LOS PERFILES SOCIODEMOGRÁFICO Y LOS PATRONES DE CONSUMO EN ARGENTINA. UN PRIMER INFORME**

Gómez, Raúl Angel; Pollet, Denise; Schroeder, Romina;  
Luque, Leticia Elizabeth  
Facultad de Psicología, Universidad Nacional de Córdoba.  
Argentina

---

## **RESUMEN**

Diversas investigaciones han puesto énfasis en conceptualizar la problemática de la drogodependencia a partir de la caracterización y la tipificación de la población que consultan a programas de asistencia y/o rehabilitación de adictos, constituyendo diseños exploratorios que recogen información orientada hacia una posterior construcción de un Perfil Epidemiológico Diferencial. Los abordajes más recientes han puesto en relieve la importancia de los factores que determinan la transición del uso esporádico a la dependencia, considerándolos cruciales para determinar la vulnerabilidad de un sujeto al consumo patológico de sustancias psicoactivas. Con los objetivos de incrementar el conocimiento de los patrones de consumo de las sustancias psicoactivas y los perfiles sociodemográficos de los consumidores en base al entrecruzamiento de variables y establecer la existencia de un patrón distintivo del consumidor de sustancias psicoactivas considerando la edad y droga de inicio, nivel escolar, situación laboral y género para disponer de un Perfil Epidemiológico Diferencial. Se realizó un primer análisis descriptivo de la base de datos de Registro Continuo de Pacientes, provisto por el Observatorio Argentino de Drogas-SEDRONAR.

## Palabras clave

Drogodependencia Perfil Patrón

## **ABSTRACT**

DRUG USE AND ABUSE. STUDY ON THE SOCIODEMOGRAPHIC PROFILE AND PATTERNS OF CONSUMPTION IN ARGENTINA. A FIRST REPORT

Several investigations have placed emphasis on the conceptualization of drugs from the characterization and definition of population assistance programs to consult and / or rehabilitation of addicts, making exploratory designs that reflect an information-oriented construction of a subsequent profile Epidemiological Differential. The more recent approaches have brought into relief the importance of the factors that determine the transition from casual use to dependence, considered crucial for determining an individual's vulnerability to pathological consumption of psychoactive substances. With the objective of increasing awareness of consumption of psychoactive substances, and sociodemographic profiles of consumers based on the intercrossing of variables and to establish the existence of a distinctive pattern of consumers of psychoactive substances, and considering the age of drug initiation educational level, employment status and gender to have a differential Epidemiological Profile. We performed a first descriptive analysis of the database log of patients, provided by the Center for Drug-SEDRONAR Argentino.

## Key words

Drugs abuse Profiles Pattern

---

## **INTRODUCCIÓN**

El uso indebido de drogas es una realidad extendida e inquietante. En el último período, el uso y el abuso de drogas, así como el tipo de consumo, se ha convertido en un problema social que

afecta la estabilidad de todas las instituciones que conforman una sociedad, problemática que aún dista de ser resuelta (Jorge Rodríguez, Enrique Hernández A, Ana María Fernández, 2007).

En base a un criterio médico-legal se posibilita el abordaje a los drogodependientes como una población homogénea (Mongin, O. 1980). Sin embargo, no existen evidencias teóricas o empíricas para arribar a la afirmación que los sujetos que consumen drogas constituyen un grupo homogéneo. La problemática del abuso de sustancias puede adquirir las más diversas expresiones, las que probablemente estén relacionadas a la variedad de sustancias psicoactivas existentes en nuestro medio (legal e ilegal), al grupo etario al cual pertenecen uno u otro consumidor, a las características personales o socioculturales de los individuos involucrados, etc. (Castro, 2000) Es por esto que resulta necesario conocer las características del fenómeno de la drogodependencia y descubrir como esta afecta a los individuos e interacciona con la sociedad en su totalidad.

En el marco de este enfoque, algunas investigaciones han puesto énfasis en conceptualizar la problemática de la drogodependencia a partir de la caracterización y la tipificación de la población que consultan a programas de asistencia y/o rehabilitación de adictos (Feliz Feliz, 1992; Gómez y Murúa, 1993; OAD, 2006) constituyendo diseños exploratorios que recogen información orientada hacia una posterior construcción de un Perfil Epidemiológico Diferencial (Feliz Feliz, 1992; Castro y Col., 2000).

Los abordajes más recientes han puesto en relieve la importancia de los factores que determinan la transición del uso esporádico a la dependencia, considerándolos cruciales para determinar la vulnerabilidad de un sujeto al consumo patológico de sustancias psicoactivas (Acosta y Col., 2000). Otros autores apoyándose desde un punto de vista epidemiológico y considerando que no se pueden homologar los conceptos de "experimentación con drogas" y "adicción a sustancias psicoactivas", dan un paso más opinando que a causa de la naturaleza multivariada de la drogodependencia es preferible hablar de factores o indicadores de riesgo en lugar de factores etiológicos del fenómeno (Gómez y Col., 2006).

La vulnerabilidad al abuso de drogas implica la presencia en algunos sujetos de ciertas características, atributos individuales o factores de riesgos psicosociales que facilitan la transición de un consumo esporádico o irregular a un consumo abusivo y compulsivo de alcohol y/o drogas, considerándose vulnerables aquellas personas en las que confluyen determinadas características personales y sociales que incrementan la probabilidad de implicarse en usos problemáticos de drogas. (Acosta y Col. 2000).

Por lo tanto, dentro de esta línea de abordaje dirigimos nuestro análisis en base a factores tales como nivel educativo, situación laboral, género, edad y droga de inicio, acercamiento que teniendo por objeto la ampliación de un perfil sociodemográfico, nos hiciera posible observar qué factores estarían involucrados en el consumo problemático de sustancias.

Por otra parte, numerosos estudios destacan como un factor de riesgo para el consumo de sustancias psicoactivas el desempleo, los trabajos de tiempo parcial y en condiciones insalubres.

Además, el trabajar en detrimento de la escolarización, se constituye en una característica diferencial que permite tomar a los drogodependientes como una subpoblación diferente (Castro, 2000).

Todas estas variables mencionadas han sido relevadas, directa o indirectamente, en base a los estudios desarrollados por la el Observatorio Argentino de Drogas (OAD) en su estudio de **Registro Continuo de Pacientes**, constituyendo una fuente secundaria que sirvió de insumo para el estudio aquí propuesto.

## OBJETIVOS

### Objetivos Generales

Incrementar el conocimiento de los patrones de consumo de las sustancias psicoactivas y los perfiles sociodemográficos de los consumidores en base al entrecruzamiento de variables.

Establecer la existencia de un patrón distintivo del consumidor de sustancias psicoactivas considerando la edad y droga de inicio, nivel escolar, situación laboral y género para disponer de un Perfil Epidemiológico Diferencial.

## MATERIAL Y MÉTODOS

En este estudio se trabajó en base a una fuente de datos secundaria proveniente del cuestionario diseñado por Observatorio Argentino de Drogas (OAD), dependiente del SEDRONAR, para el

Registro Continuo de Pacientes en Tratamiento que esta entidad lleva a cabo desde 2004 y que en base al convenio firmado entre la Facultad de Psicología de la UNC y el SEDRONAR la base de datos fue utilizada para el presente trabajo.

Este cuestionario es utilizado por el OAD para el Registro Continuo de Pacientes en Tratamiento en 53 centros de tratamiento de todo el país habiendo relevado a **2369** pacientes hasta el 2006. Este relevamiento ha permitido establecer perfiles sociodemográficos de los consumidores de drogas y describir patrones de consumos. Se trata de una encuesta estandarizada que indaga sobre las características sociodemográficas del paciente, el tipo de centro de tratamiento y el tipo de tratamiento en el cual se encuentra, la cronología de consumo de sustancias psicoactivas, indicando la edad de inicio y la frecuencia de uso para cada sustancia; como acude al tratamiento y la existencia de tratamientos anteriores, la droga de mayor daño y la droga que motiva la demanda del tratamiento. De manera exploratoria, se pregunta en forma abierta sobre la existencia en el paciente de alguna enfermedad clínica o psíquica vinculada al consumo de sustancias y se solicita su descripción. Este instrumento ha sido diseñado y validado por la comisión interamericana para el control del abuso de drogas (CICAD), de la Organización de los Estados Americanos (OAD, 2006).

La muestra proviene de la base de datos generada por la Segunda y Tercera fase del Registro Continuo de Pacientes en tratamiento de Argentina y consta de **2369** pacientes..

El análisis de los datos recogidos se hizo con un paquete estadístico específico de las Ciencias Sociales. Posteriormente y mediante estadística descriptiva se establecieron los análisis de frecuencia para cada ítem a fin de determinar la distribución de las variables y las medidas de tendencia central. En razón de que contamos con datos de diferente carácter, se construyeron escalas acorde a estos. En ciertos casos para profundizar acerca de los resultados obtenidos de su aplicación, también utilizamos la prueba de diferencias entre proporciones (Grasso, 1994) a fin de avanzar en un nivel explicativo de las variables asociadas al consumo de drogas.

## RESULTADOS

Características sociodemográficas de los pacientes: el análisis de las variables demográficas de los pacientes analizados en el presente informe, nos muestra que es una población joven, el 50% tiene hasta 24 años y un 20% tiene más de 40 años. Son varones el 82% de los pacientes. (Tabla 1). El promedio de edad de tratamiento es de 25 años con una media de 24 años en el caso del sexo masculino y 28 años, en el femenino.

**Tabla 1**

Sexo	Casos	%
Varones	1894	82.0
Mujeres	416	18.0
Total	2.310*	100.0

\* 59 sin información

La estructura por edad y sexo, muestra que los varones son más jóvenes que las mujeres, el 41% de las mujeres tiene hasta 24 años en tanto que el porcentaje es del 50% en los varones. Por otra parte, casi un tercio de las mujeres en tratamiento tiene 40 años y más y esta franja etárea en los varones es del 17%.

**Tabla 2:** Nivel de educación de los pacientes en tratamiento

Nivel de Educación	Casos	%	% Acumulado
Sin instrucción	25	1.1	1.1
Primario Incompleto	359	15.6	16.7
Primario Completo	412	17.9	34.6
Secundario Incompleto	855	37.0	71.6
Secundario Completo	351	15.2	86.8
Terciario/Universitario Incompleto	170	7.4	94.2
Terciario/Universitario Completo	136	5.8	100.0
Total	2308*	100.0	

\*61 sin información

**Tabla 3:** Distribución de los pacientes por sexo según nivel educativo (en porcentajes)

Nivel de Educación	Varones	Mujeres	Total
	%	%	%
Sin Instrucción	1.0	1.5	1.1
Primaria Incompleta	16.2	12.1	16.6
Primario Completo	19.1	11.3	17.9
Secundario Incompleto	38.9	28.8	37.0
Secundario Completo	14.0	20.7	15.2
Terciario/Universitario Incompleto	6.2	13.6	7.4
Terciario/Universitario Completo	4.6	12.0	5.8
Total	100.0	100.0	100.0

Las mujeres tienen mayor nivel de educación formal que los varones: el 46.3% de éstas tienen como mínimo el secundario completo frente al 25.8% de los varones.

Son activos económicamente (trabajadores y desocupados) el 57.1% de los pacientes registrados. Este porcentaje asciende al 60% dentro del conjunto de varones y desciende al 45% en el grupo de mujeres. Dentro de la categoría inactivos, tienen mayor peso aquellos pacientes que no trabajan (21%) ni buscan empleo y los estudiantes (13%). Sólo un 3.5% se declara impedido de trabajar. Al intentar especificar la situación laboral en relación al sexo encontramos en el grupo femenino una prevalencia de la categoría de estudiante (21,6%).

Historia y patrones de consumo: en este apartado los objetivos fueron identificar las drogas de inicio, drogas de mayor daño y las que motivaron la demanda del tratamiento. En este análisis están consideradas todas las sustancias psicoactivas, legales e ilegales.

Drogas de inicio: los pacientes se iniciaron con el consumo de alcohol (1043; 44,53%), tabaco (544; 23,23%), cannabis (438; 18,70%), cocaínas (122; 5,21%) y tranquilizantes (72; 3,07%).

**Tabla 4**

Tipo de droga de inicio	Sexo	
	Varones	Mujeres
Alcohol	45.5	42.3
Tabaco	23.0	26.4
Solventes	3.9	4.5
4.5Cannabis	20.3	12.6
Co12.6caínas	5.4	4.8
Tranquilizantes	1.8	9.3
Total de pacientes analizados	100	100

El alcohol es la droga de inicio para el 45.5% de los varones y el 42.3% de las mujeres. La diferencia más importante entre los sexos se encuentra en el mayor peso relativo que tiene el cannabis en el inicio del consumo entre los varones y los tranquilizantes entre las mujeres.

Por otra parte hallamos que tanto varones como mujeres comenzaron a consumir sustancias psicoactivas en la Adolescencia Media en un promedio de los 15 años de edad, siendo este el principal periodo de riesgo tal como los sostienen diversos autores, reflejándose una diferencia con una prevalencia del consumo de 14 años para los varones y 16 años para las mujeres.

En relación a la droga que motiva el tratamiento, los datos indican que el 32.4% de los pacientes están en tratamiento por alcoholismo, en segundo lugar, por consumo de marihuana (25.8%), en tercer y cuarto lugar, por consumo de cocaínas. Y, por consumo de tranquilizantes en general un 7% de los pacientes.

En este sentido, el 56.4% de los pacientes que se iniciaron con el consumo de alcohol pidieron tratamiento por esta droga, el 47.9% de los iniciados con solventes están en tratamiento por solventes, el 52.3% de los consumidores iniciales de marihuana están por consumo de marihuana. Esta relevancia de la droga de inicio es más evidente aún en el caso de los pacientes que se iniciaron con cocaínas y tranquilizantes, dentro de los cuales, en el 89.2% y 77.9% respectivamente, se encuentran en tratamiento por las mismas sustancias.

En este primer informe podemos tener un mapa descriptivo de la población a fin de acercarnos a los patrones de consumo y el perfil sociodemográfico de la población estudiada.

#### BIBLIOGRAFÍA

ACOSTA, M.; GÓMEZ, R.A.; PEÑA, A. y MURÚA, V.S. (2000). Diseño y Validación de un Instrumento de Autoinforme para la Detección Precoz de la Vulnerabilidad al Abuso de Alcohol y/o Drogas. Publicado en las memorias de 11TH CONGRESS OF THE ASSOCIATION OF HEALTH POLICY Y VIII CONGRESO LATINOAMERICANO DE MEDICINA SOCIAL, La Habana- Cuba.

CASTRO, E.; GÓMEZ, R.A. y SICCARDI, R. (2000). Caracterización de consumidores problemáticos de sustancias psicoactivas. Publicado en las memorias de 11TH CONGRESS OF THE ASSOCIATION OF HEALTH POLICY Y VIII CONGRESO LATINOAMERICANO DE MEDICINA SOCIAL, La Habana- Cuba.

FELIZ FELIZ, L.E. y Cols. (1992). Patrón de Ingesta de Alcohol en Médicos y Enfermeras del Hospital "Padre Billini", de la Ciudad de Santo Domingo". Revista Científica Hogar Crea Dominicano. 2 (1): 27-32.

GÓMEZ R.A.; BUSTOS, J.A.; KRAINBÜL W.C.; MARTÍN M.L.; TUTTOLOMONDO M.B. y MÚRUA V.S. (2007). Estudio descriptivo acerca de las creencias farmacológicas sobre los efectos de las drogas en sujetos consumidores y no consumidores de sustancias. Memorias del I Congreso de Psicología de la Facultad de Psicología. UNC. Córdoba. Argentina

GÓMEZ, R.A.; MÚRUA, V.S. (1993). Caracterización Socio-Psicofarmacológica de la Población que Consultó al P.A.J. por Consumo de Drogas. Informe presentado a la Dirección de Salud Mental de la Provincia de Córdoba. Córdoba. Argentina.

GOMEZ, R.A.; BONETO, L.; FINOLA, M. y MÚRUA, V.S. (2006). La influencia de distintos tratamientos institucionales en relación con las creencias adictivas. Publicado en las memorias de las XIII Jornadas de Investigación y Segundo Encuentro de Investigadores del MERCOSUR. "Paradigmas, Métodos y Técnicas". Facultad de Psicología Universidad de Buenos Aires. Ciudad de Buenos Aires. Argentina.

GRASSO, L. (1994) "Introducción a la Estadística en las Ciencias Sociales y del Comportamiento". Manual de Cátedra de Psicoestadística. Escuela de Psicología. Facultad de Filosofía y Humanidades. U.N.C.. Córdoba. Argentina.

OBSERVATORIO ARGENTINO DE DROGAS. Área de investigaciones. SEDRONAR. (2006) Segunda fase del registro continuo de pacientes en tratamiento Argentina 2005.

RODRÍGUEZ, J.; HERNÁNDEZ E.; FERNÁNDEZ, A.M. (2007) "Descripción del consumo de drogas lícitas e ilícitas por género a través de la metodología de pares". Rev Méd Chile 2007; 135: 449-456.